

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATTEU.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. publicados en ambas ediciones.

NUM. 567 POR LA TARDE

AÑO XIII.

MADRID, VIERNES 23 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25 000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Los plenipotenciarios marroquíes, dice una carta de Tetuan de fecha del 15, pasaron en dicha ciudad la noche, rezaron según su costumbre, en la mezquita principal, y se alojaron en casa de Ersini, que es el moro más rico y considerado de la ciudad. El general Rios dispuso que les acompañara uno de los intérpretes, que no les abandonó ni un solo punto, y que se multiplicó para que nada faltara a su comodidad ó á su deseo. «Quisiéramos ver, le dijeron, las escopetas que usáis que matan á tan larga distancia.» En seguida se les presentó una carabina del batallón cazadores de Tarifa, que examinaron con cuidadoso detenimiento. Y por cierto que llamó la atención de cuantos les escuchaban, la observación que uno de los parlamentarios hizo: «Estas armas, dijo, se han construido para matar eóbarides; porque las balas que disparan, hieren más mortalmente á los que están lejos que á los que están cerca.» Al siguiente día, muy de madrugada, emprendieron su camino. La situación en que el ejército marroquí se encuentra debe ser desesperada, porque se llevaron para su campo dos grandes sacos de cebada y otros dos de pan.

No pasa día que una carta de Tetuan, que los moros hagan alguna de las suyas. Comiéndose por entre los encanados que cercan las huertas, ó atravesando el río por los distintos vados que tiene, se aproximan á nuestro campamento y asesinan á infelices soldados; puede decirse que á la entrada casi de sus mismas tiendas. El 14 mataron á dos pertenecientes al tercer cuerpo, é hirieron á otro, sin que fuera posible encontrar á los agresores, que se escurrieron como cu cabras por entre las asperezas del terreno hasta hallar abrigo en sus inaccesibles montañas.

Nuestro dominio, dice un correspondiente desde la ciudad rendida, se circunscribe solo al terreno que pisamos, y eso no sin peligro. En todos los ánimos reina la desconfianza, y el soldado, á pesar de su atrevida condición, teme alejarse un paso de su tienda apenas el sol oculta sus postreros rayos.

De Hong-Kong con fecha 30 de enero escriben á La Patrie anunciando haber ocurrido grandes incendios en Nangasaki y Kanagawa, en el Japon, que ocasionaron considerables pérdidas en propiedades de los ingleses. Los americanos han obtenido del gobierno chino la promesa de indemnizarlos con un 11 por 100 las pérdidas que los chinos les causaron en Canton; y se añade que los ingleses solamente obtendrán el 10 por 100 de las reclamaciones análogas. Por último, según las noticias recibidas del interior de aquel imperio, hacia progresos la insurrección, y el gobierno de Pekin por esta causa se hallaba poseído de alguna inquietud.

Pasan ya de cuatro millones las cantidades depositadas en el Banco de España, producto de la suscripción popular en favor de los inutilizados en la guerra de Africa. Solo los vecinos del pueblo de Ocaña entregaron en el día de ayer 15,866 rs.

El día 15 hubo en París la friolera de siete ó ochocientas reuniones de baile, sin contar el de la Opera.

El arrabal de San German de París ha puesto en uso este invierno un capricho del siglo anterior. Para alejar á los hombres de los casinos, la señoras han concebido la idea de dar café en sus salones. Vestidas de etiqueta se sientan en los mostradores, y los lacayos de gran librea sirven á los consumidores.

Un nuevo cementerio católico en Tetuan se bendijo el día 12 por el padre Sabater. El señor obispo de Cádiz, parece que regala un santuario para la iglesia de Nuestra Señora de las Victorias. Se estaba construyendo en la misma el monumento de Semana Santa. Están ya concluidos los planos de otro templo católico.

En Tetuan se ha fijado un bando del gobernador, escrito en español y en árabe, cuya parte dispositiva dice:

- 1.ª Queda prohibida la restacación de cualquiera clase de ganado de este país.
- 2.ª Se designa para aprovechamiento de los pastos por los ganados ovular, caballar y vacuno, ya sean pertenecientes al Estado ó de propiedad particular, los terrenos que hay á la orilla izquierda del río Martín desde el

fuerde de este nombre hasta el campamento del segundo cuerpo de ejército.

3.ª Los dueños de los ganados de propiedad particular quedan obligados en el término de tercero día, á contar desde el del corriente, á presentarse con relaciones juradas en la secretaría general civil de la colonia, sita en la calle de Murcia, á fin de obtener la correspondiente matrícula, previo el pago de ocho reales vellón por cada cabeza, que satisfará en el acto por un mes, y los demás sucesivos adelantados.

4.ª Respecto al ganado cabrío y lanar se acordará oportunamente lo que proceda.

5.ª Por cada cabeza de ganado que se encuentre pastando, sin que se presente por su dueño ó dependientes la licencia que para ello ha debido obtener, pagar á veinte reales vellón de multa por la primera vez, y á la segunda será decomisada.

En tanto que la paz no se firma, los moros continúan en la guerra; pero guerra insidiosa. El día 13 se encontraban dos compañías del ejército allá por el fuerte de la Estrella, custodiando el ganado vacuno. De la opuesta orilla del río, de entre unos espesos matorrales, se hizo por moros que se aproximaron, una fuerte descarga sobre la referida tropa, de la que resultaron nada menos que cuatro heridos, dos de estos de alguna gravedad.

Han llegado á esta corte, los restos mortales de D. Agustín Frutos y Torrado que falleció en Calatayud el 14 de agosto de 1854, para ser depositados en la Sacramental de San Martín y panteón de su familia.

Un jefe de nuestro ejército escribe que ha bló con uno de los mensajeros de Muley-Abbas llegado el día 12. Dándole la mano, añade me dijo:

«Comandante, los españoles son ustedes muy bravos, y además muy caballeros; ayer nos batíamos y hoy nos dan la mano como amigos antiguos, yo le contesté: si, tenéis razón, el español solo reconoce enemigos en buéñia lid; fuera de ella es noble, y generoso con el desgraciado... fue lo bastante para que aquel fiero hijo del desierto inclinase su vista al suelo, la elevase luego al cielo, y dando un profundo suspiro, me diese la mano diciéndome: jamás te olvidaré; adios, el sea contigo; adios, le dije.»

La vecindad de las kabilas de que habitan las cumbres y valles del pequeño Atlas, próximas á Tetuan, cuyos elevados picachos coronados de nieve se pierden en el espacio sombrío y amenazadores, es para nuestros soldados un riesgo constante y una dificultad permanente. No es tan difícil como se cree someter á aquellas tribus que desde tiempos remotos, favorecidas por la escabrosidad de sus montes escarpados, están acostumbradas á no sufrir humano yugo; es preciso exterminarlas, perseguirlas á sangre y fuego, de aduar en aduar, de pena en pena, de madriguera en madriguera, como se persigue á los lobos y á los chacales. Y para conseguir este sangriento resultado, es preciso mantener una lucha de gigantes, como la de los rusos en el Cáucaso, no contra los hombres que serian nuestros enemigos menos peligrosos, sino contra la naturaleza.

Tenemos ya pormenores del inicuo asesinato que el telégrafo nos anunció haberse perpetrado en Lima en la persona del capitán de un buque de guerra inglés. El coronel Leonel Lambert (que así se llamaba aquel desgraciado) habia salido de la fonda donde paraba, el 9 de febrero á las tres de la tarde á tomar un baño. Sus amigos le esperaban para comer y no volvía. Buscósele y se encontró su cadáver. En su cartera se halló la minuta de un despacho dirigido al capitán Millev, pero el reloj y el anillo le habian sido robados. Tenia la parte posterior de la cabeza destrozada y todo hacia creer que habia sostenido una lucha terrible con los asesinos.

El asesinato de los extranjeros es cosa frecuentísima en la república peruana á donde se pretenden llevar la flor de nuestra juventud. El de Leonel Lambert y el de otras personas, prueban que allí se asesina para robar. Triste es el estado de un país cuyo gobierno no puede reprimir tales actos de barbarie, y seguramente mala recomendación es ese estado para que el gobierno peruano negocie tratados de amistad y los especuladores de aquella república hagan el consabido negocio de los diez mil esclavos españoles.

Dicen de Viena que se ignoraba la fecha en que las tropas francesas abandonarían la Lombardia, y añaden que, interrogado el

marqués de Moustier por el conde de Rechberg sobre este asunto, el diplomático francés habia respondido de una manera evasiva. No sabemos cuál será la causa de la súbita resolución que nos comunica el despacho telegráfico de Milan, haber adoptado el gobierno de Luis Napoleón.

En la ciudad de Zaragoza ocurrieron durante el mes de febrero último, 212 defunciones. La enfermedad que mas causó fue la pulmonía aguda, que costó la vida á treinta y dos personas. De las restantes enfermedades, la que causó mayor estrago fue el catarro pulmonal agudo que hizo diez y ocho defunciones.

La España dice, que carece de fundamento la noticia dada por un periódico de Valencia, de que uno de nuestros escritores va á dar á luz en Madrid La historia de los tramposos. Las noticias que nosotros tenemos, son menos tranquilizadoras que las de nuestro estimado colega, para aquella honrada clase de industriales.

La Gaceta de ayer publica, sancionada por S. M., la nueva ley de Sanidad militar aprobada por las Cortes.

El ayuntamiento de esta capital ha publicado en el periódico oficial el estado de sus gastos é ingresos durante el mes de enero. Según el mismo resulta un cargo de 2.832,851 reales y siendo la data 1.607,487 aparece existente para el siguiente mes la cantidad de 1.225,364 reales.

Un nuevo é importante servicio ha prestado la Guardia Civil de Manresa. En el momento de subir á uno de los trenes del ferrocarril, parece que algunos de sus individuos lograron capturar á dos presidiarios de funesta celebridad, desertores del canal de Urgel, después de haberse visto obligados á luchar con ellos cuerpo á cuerpo.

Dice un periódico que en virtud de propuesta reglamentaria, ascenderán á capitanes unos cincuenta tenientes de infantería.

Segun escriben de Moral Calatrava, acaba de ser sacrilegamente robada la iglesia del suprimido convento de San Francisco de dicha villa, llevándose los ladrones un cáliz de plata y el copon que contenia las Sagradas Formas. Parece que los criminales abrieron con gananzas las puertas, violentando la del Sagrario. Por el juzgado correspondiente se están practicando las mas activas diligencias en busca de los autores de tan infame atentado.

La Opinión de Tu in dice que en el caso de fulminar la excomunión contra el rey, mandará este confiscar todos los bienes de la iglesia en su reino y hasta donde alcance su poder, salvo los de aquellas iglesias cuyos obispos ó clero se pusiesen de su parte y protestaran ó no admitiesen la medida adoptada por el Papa.

El Correo autógrafo dice que anteayer se verificó en Tetuan, la entrevista del general en jefe de nuestro ejército y Muley-Abbas. Creemos que el Correo autógrafo ha sido mal informado pues el telégrafo nada ha dicho.

Hace pocos días estuvo apunto de estrellarse contra las piedras de la Almina, (Ceuta), la polaca Luzon, que conducia heno para la caballería de nuestro ejército y á la que faltaron todas las amarras. El comandante de la fragata de guerra Margalante auxiliado de la manera mas decidida y eficaz por el benemérito oficial de Administración militar D. Agustín Lopez de Blanchar, logró salvar el espresado buque.

En los hospitales de Cádiz y el Puerto de Santa María se han practicado en estos últimos días tres grandes operaciones: la resección del fémur derecho en su tercio superior en un cabo de artillería, herido por las bombas que se inflamaron en el parque de Cádiz el 16 de diciembre último; una amputación de otromuslo derecho por su estrechidad mas alta, en un soldado del regimiento de Córdoba, herido el 4 de febrero en la toma de Tetuan, enfermo en el que por su gravedad y escaso decaimiento, se hizo preciso practicar antes una operación de precaución, que fue la ligadura de la arteria crural. Y por último, el 16 de este mes se practicó en el hospital del Puerto de Santa María la amputación del brazo izquierdo por la articulación del hombro, en un soldado de Saboya, herido en la acción de los Castillejos el primer día de este año.

Las cartas del campamento están contestadas en que los enviados de Muley-Abbas disculparon la acometida del 11, diciendo que no la habia autorizado el hermano del Emperador. Las mismas cartas dicen, que esta es una falsedad mas de los marroquíes, como lo prueba entre otras cosas, la circunstancia de haber tomado parte activa en el combate considerables fuerzas del mismo Muley-Abbas.

Se tiene ya una noticia exacta de las fuerzas marroquíes que tomaron parte en la acción del 11 de marzo. Hé aquí la filiación de las tropas:

De Benidez, de Guadgrars, de Fez, de Sorguns, de Benisuam, del Riff, de Mequinez, de los Askasos.

Además habia dos mil bereberes: mil caballos á las órdenes de Maimon ó Masedi, y quinientos ginetes de la caballería negra mandada por Buxari Kaid el Hasem, que era el jefe superior de toda la falange. El total de la fuerza era de 8,400 hombres: Muley-Abbas estuvo presenciando el combate desde una lejana eminencia.

El Goría que escribe cartas de Madrid al Jornal de Porto, dice que no comprende por qué se han traído á Madrid los cañones cogidos á los marroquíes en Tetuan. Las glorias nacionales y los museos que les sirven de sagrario son cosas demasiado nobles para que las comprendan los Gorias.

Los veintinueve batallones que han tomado parte en la acción del día 11, igualmente que las fuerzas de caballería y artillería, están siendo objeto de los sinceros plácemes de sus compañeros de armas que permanecieron de reserva, por la bravura que mostraron en aquella brillante jornada. El primer cuerpo, al mando del bravo general Echagüe, fue el que tuvo la gloria de contener el primer y violento empuje de la morisma hasta la llegada del segundo en su auxilio. Así se explica que constando de menos fuerza, sufrió doble pérdida que este.

Anteayer ha llegado á esta corte el empresario del Teatro Real, M. Bagier, agente de la Bolsa de París.

En el pasado mes de febrero se han reparado en esta corte por los carteros trescientas cincuenta mil cartas, sin incluir en este número las correspondientes al apartado ni las del correo interior.

Las compañías que sostenian en la batalla del 11 las dos piezas codiciadas por la muchedumbre morisca, no tenían ya un cartucho cuando el brigadier Berruzo dispuso que se cargara á los bárbaros. Esta carga, dice una carta del campamento, fue horrorosa, y la sesta de Alcántara tuvo la suerte de ser la primera que llegó al enemigo á pesar de ser la mas distante. He dicho la primera, en general, por decir que el primer bayonetazo lo dió un individuo de dicha compañía, y el segundo un granadero del regimiento de Granada. En dicha carga se distinguieron por su arrojo los capitanes D. Luis María Losada (Alcántara), D. Perfecto Viñé (Granada) y don José Ceballos (Alcántara), el teniente D. José Carrillo (Alcántara) y los subtenientes D. Veremundo Portal y D. Ginés Yañez (Alcántara), siendo estos dos últimos los primeros que llegaron al bosque. La carga fue iniciada por los mismos soldados, y mandada por los capitanes Viñé y Ceballos.

En el mercado de granos se vendieron ayer 939 fanegas de trigo, de 471 á 521 1/2 reales fanega; quedando por vender 6,057 fanegas. La cebada se vendió de 27 á 29 rs. y la algarroba á 34.

El 16 llegaron á Tetuan algunos oficiales de la marina de los Estados Unidos. Han visitado el campamento y se han presentado al general en jefe.

Desde el 11 al 17 del corriente circularon por el ferrocarril de Madrid á Alicante, 9,796 viajeros, y por el de Madrid á Guadalupe, 4,897. La explotación general de la primera vía produjo 1,033,095 rs., 52 cs., y la de la segunda 51,878 99.

En el artículo que anteayer dedicó El Reino al exámen del reglamento para la organización de servicio público de los arquitectos provinciales, se deplora el abandono en que se halla la conservación y reparación de monumentos, no por culpa de la estinguída comisión central, dice, ni de la academia de San Fernando que le ha sucedido, sino por la incuria y negligencia del gobierno, en la cual se han estrellado los esfuerzos de ambas

corporaciones. Los monumentos, añade, no se conservan ni reparan sin dinero y hace ya años que no se destina un solo maravedí á este importante objeto. Quien tal escribió ignoraba sin duda:

1.ª Que entre las atribuciones que el decreto orgánico de comisiones de monumentos señala á la central, se cuenta la de «Promover la restauración de aquellos edificios, propiedad de la nación ó de los pueblos que se encuentren en estado ruinoso, y sean de un verdadero precio para las artes y la historia.» y la facultad para acordar por sí misma las restauraciones cuyo costo no exceda de 10,000 rs.

2.ª Que el año pasado se han hecho importantes restauraciones en la iglesia de San Juan de Villafranca del Panadés y de Santa María la Blanca de Toledo, arco de triunfo del puente de Martorell, santuario de Alarcos, colegio de irlandeses de Salamanca, San Gregorio de Valladolid, palacio arzobispal de Alcalá y puente de Alcántara. En las obras del penúltimo van invertidos mas de 20,000 duros, y en las del último 2.009,031 rs., faltando todavía la restauración del templo de Cayo Lacer que ascenderá á mas de 30,000 rs.

3.ª Que el señor ministro de Fomento ha pedido noticias acerca de los templos no abiertos al culto cuya conservación reclamen, bien su mérito artístico, bien sus recuerdos históricos, para promover que aquel sea restablecido.

4.ª Que en el presupuesto vigente consignó el gobierno la suma de 260,000 rs. para la conservación y reparación de monumentos y las Cortes la redujeron á 100,000.

Seguimos sin noticias del cuartel general. Hasta hora próxima á la madrugada no habian llegado despachos del general en jefe. El publicado en la Gaceta de ayer, se habia recibido al amanecer, quizá el periódico oficial inserte alguno recibido hoy á la misma hora.

Nada puede asegurarse, porque no es posible prever si persistirán los marroquíes en sus disposiciones pacíficas, pasada la primera impresión de la derrota del 11. Por nuestra parte, se nos figura que la primera noticia que se reciba, ha de ser para anunciar que el ejército se ha puesto en movimiento. Y no vaya á creerse por esta suposición que nosotros nos complacemos en la continuación de la guerra, no por Dios; la guerra es una situación extraordinaria y peligrosa, de que debe salirse cuanto antes, sin mengua de la honra; pero nunca nos han inspirado confianza las palabras marroquíes, y hemos creído que el medio mas seguro de venir á un pronto y ventajoso acomodamiento, era proseguir vigorosamente las operaciones de la campaña.

Que sin nuevos sacrificios, sin mas sangre, sin nuevos peligros se consigán de los marroquíes condiciones aceptables, y ni los que piensan como nosotros, ni el país entero, regatearán sus aplausos á los que habiendo proporcionado días de gloria á la patria, pongan ahora término á los azares que lleva consigo una guerra extranjera al frente de un pueblo salvaje.

El Lepanto ha salido de Cartagena para Valencia.

El baron de Ricasoli no pasó ayer por Génova, sino anteayer.

Ayer estaba ya en Turin y presentó á Victor Manuel el voto de anexión de la Toscana.

El rey Victor Manuel dió á entender en su discurso que Toscana unida al Piemonte conservarfa sin embargo su autonomía administrativa.

En seguida firmó el Rey el decreto declarando unida la Toscana al Piemonte.

Las últimas cartas de la Habana recibidas ayer, hablan del universal entusiasmo que allí despierta la guerra de Africa: la suscripción abierta para socorrer á los heridos é inutilizados asciende ya á un millón de duros, y pasa de ochocientos mil reales el valor de los cigarros que por este mismo correo han venido con destino al ejército.

El teatro del Príncipe, que fue el primero en ofrecer funciones de beneficio para los heridos de Africa, dispuso otra para anoche con el mismo objeto. El patriótico fin de los aficionados y artistas que tomaron parte, nos obliga á ser indulgentes, y diremos muy breves palabras para dar á conocer la fiesta.

El himno guerrero es muy espresamente para este día, no pudo cantarse por indisposición del Sr. Villarrasa: en su lugar se dió

otro del Sr. Oudrid, que pasó tranquilamente.

Estrenóse en seguida una opereta italiana, letra del Sr. Longoni y música de D. Rafael Taboada, que fue desempeñada por la señorita Ortaneda, Llanes, Longoni y Royo. Nos pareció que debía ser agradable la música y aun recordamos haber oído recientemente algunos trozos en boca del Sr. Fontana y del señor Squarcia, mas claro, en el Barbero y en la Cenerentola, que han sido sin duda los modelos del Sr. Taboada: la instrumentación está escrita con habilidad; en suma, la obra del Sr. Taboada habría dejado mejores recuerdos, sin una inoportuna lluvia de versos en que se le adjudicaba al compositor una prítente de genio, se le exhortaba á despreciar el egoísmo, y se le animaba, por último, á arremeter con la música en esta obra final que nos hizo erizar el cabello:

Sus, Rafael, el público te alienta, —no mas tangos, ni monas, ni locura— que la ópera española te presenta—una corona de inmortal ventura. Esta imprecación contra los tangos y las monas nos revela que el autor de los versos es enemigo tan acérrimo de la zarzuela como de la buena poesía.

Por fortuna la Sra. Diez y el Sr. Catalina se encargaron de hacer desaparecer el mal sabor que los tales versos nos dejaron y en un delicioso proverbio traducido por don Teodoro Gil acreditaron una vez mas que son excelentes artistas. El público aplaudió e trepitosamente así el proverbio como la pieza de violín que tocó en seguida el señor Monasterio con su conocida maestría.

Ademas de este beneficio hubo otro en el Conservatorio dado por M. Herrmann en favor de la Beneficencia. La aristocracia se habia dado allí cita; no era grande la concurrencia sin embargo.

En el mismo local se dará mañana un precioso concierto dispuesto por Livio Mazza.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAMICOS del extranjero:

Londres 21.—En la cámara de los Lores ha anunciado Normandy que presentará varias interpelecciones acerca de los asuntos de Saboya.

El ministerio declaró que no pensaba en reducir el efectivo de la artillería.

En la cámara de los Comunes mister Berkeley propuso la votacion por escrutinio secreto para la reforma electoral. Combatió esta proposicion lord Palmerston y se desechó por 245 votos contra 147.

El «Times» dice que con motivo de la anexión de Italia central al Piamonte, Austria aplazará el reanudar sus relaciones diplomáticas con Cerdeña.

Marsella 22.—Noticias telegráficas de Roma anuncian que ayer algunos revoltosos hicieron una manifestacion pública, pero que la policía logró contenerlos inmediatamente restableciéndose el orden.

En Nápoles se trabaja en la movilizacion de los Guardias rurales.

Se ha autorizado la libre importacion de trigos y harinas en los puertos pontificios del Mediterráneo.

El diario oficial de Roma dice, que cuando el Sumo Pontifice fué el día 10 a la Basílica del Vaticano, encontró allí mas de cinco mil personas para unir sus plegarias á las suyas. En esta manifestacion reinó el mayor orden, pero el 17 se repartieron papeletas que decian: «Viva Victor Manuel», y se preparaban los revolucionarios para hacer una contra-manifestacion el día 19, día de José Garibaldi.

París 22.—La noticia de la entrada de fuercas francesas en Saboya no se confirma hasta ahora.

Turin 22.—La «Gaceta oficial» de Nápoles, anuncia haberse aceptado la dimision de Filangieri, y su reemplazo por el príncipe Cassero.

Dicen de Turin que ha llegado de Roma, la bula de excomunion de Victor Mannel. Segun parece, el Consejo de Estado, apoyado en las leyes antiguas del reino, ha aconsejado al ministerio que no se considere válido este documento por no tener el ejecutivo real. Pero sin embargo, se ha decidido su publicacion para que no se creyera que habia temores.

SEGUNDA EDICION.

Á LAS CUATRO DE LA TARDE.

Se ha remitido á todos los gobernadores civiles un ejemplar de la circular dirigida á los rectores para la mejora y fomento de la educacion y enseñanza de los sordos mudos y los ciegos. La circular explica el plan del gobierno, así como la medida en que se propone realizarlo y la parte en que han de contri-

buir á ello las autoridades locales y provinciales.

Los españoles residentes en el consulado de Oran, han reunido y remitido al señor ministro de la Guerra 5,152 francos 65 céntimos, con destino á los heridos, viudas y huérfanos de sus compatriotas que resulten de la guerra de Africa.

En la comisaría del departamento de Cartagena se han recaudado 74,573 rs. entre los jefes, oficiales, marineros y demás individuos de todas clases de la jurisdiccion de aquel departamento, en favor de la marina que opera en la guerra de Africa.

Aun no publica la Gaceta de hoy despacho alguno del general en jefe.

Llama la atencion un periódico hácia lo conveniente y justo que seria, en su opinion, proveer las plazas de capitanes vacantes en el ejército de Africa, en los eclesiásticos que al ser invitados para ir interinamente á llenar su mision evangélica en aquel país, se apresuraron á hacerlo sin reparar en los peligros y enfermedades de que varios han sido ya víctimas.

Por real orden de 18 de enero último, que inserta ayer la Gaceta, se ha servido S. M. conceder nueva prórroga para la toma de razón en el registro de hipotecas de todos los documentos que carezcan de dicha formalidad. El plazo fijado es de cuatro meses, empezando á contarse el día 25 del corriente mes, y concluyendo el 25 de julio próximo. Para los efectos de la prórroga se declaran comprendidos en ella, no sólo los documentos que hayan devengado derechos para la Hacienda, sino tambien todos aquellos que, aunque exceptuados del impuesto, están obligados por la ley á la inscripción en el registro.

El Diario de Roma refiere que muchos protestantes pertenecientes á familias distinguidas del ducado de Mecklembourg, han remitido al nuncio de Su Santidad en Viena, una suma considerable de florines, rogándole la remita al Padre Santo como testimonio de su respetuoso homenaje.

Como ya hemos anunciado á nuestros lectores, el día 26 saldrá de esta corte el príncipe Adalberto de Baviera para Munich, por la vía de Marsella y se detendrá cuatro ó seis días en las islas Baleares, las cuales desea visitar antes de abandonar á España. Durante este tiempo permanecerá en Valencia la infanta doña Amalia, su esposa, á cuyo fin se le tiene preparado el alojamiento, y se han expedido por la intendencia de Palacio las órdenes convenientes para que todos los gastos que con este motivo se ocasionen, sean abonados por el baito de S. M. en la indicada ciudad.

A propósito de las esperanzas de paz que parecen abrigar los diarios franceses y en especial la Patrie, dice con razon El Horizonte: «En la cuestion de paz ó guerra hay una cosa estraña por demás, y es que aunque el gabinete de San Petersburgo quiere la primera, como lo demuestra en la moderacion que usa en su lenguaje y en su actitud, que el de Londres la invoca á cada momento, que el de Viena la desea y el de Berlín la propone, ni Prusia, ni Austria, ni Inglaterra, ni Rusia dejan un instante de fomentar sus preparativos guerreros, preparándose para los acontecimientos que puedan ocurrir.»

Se llamará acaso á esto prudencia; pero mas prudente sería, puesto que todos tienen iguales aspiraciones, que se pusieran de acuerdo para resolver pacíficamente los asuntos pendientes.»

La protesta que Suiza acaba de dirigir al gobierno francés por conducto de Mr. Kern, encargado de negocios de la Confederacion Helvética contra la anexión de Saboya, se ha concebido en los siguientes términos:

«Señor ministro: En consecuencia de un despacho de Berna, debo anunciar á V. E. que el Consejo federal ha dirigido al gobierno de S. M. el rey de Cerdeña, concerniente á la cuestion de la anexión de la Saboya á la Francia, una nota en que reclama la observancia de las estipulaciones del tratado de 1814, confirmado por el de 16 de marzo de 1816 entre la Cerdeña y la Suiza, en la parte que se refiere á la cesion del territorio actual de la Saboya á otra potencia.»

Debe añadir que mi gobierno considera muy particularmente toda anexión de las provincias neutralizadas del Chablis, del Faucigny y del territorio Ginebrino (du Genevois) ú otra potencia, como contraria á las estipulaciones de los tratados de 1815, que garantizan estas provincias en el interés de la neutralidad suiza, como si formasen parte integrante de la Confederacion, declarando que deben gozar de la neutralidad de la Suiza de la misma manera que si perteneciesen á esta.

Entre tanto, mis instrucciones me imponen el deber, refiriéndome á las consideraciones que tuve el honor de esponer á V. E. verbalmente en á audiencia que tuvo á bien conce-

derme el 13 de marzo de protestar formalmente contra toda medida que tuviese por objeto anexionar estas provincias á la Francia, hasta tanto que las potencias europeas, á las que el mismo gobierno imperial ha declarado querer someter esta cuestion, hayan dado sobre ella su opinion.

Aprovecho esta ocasion etc.—(Firmado) Kern.»

La prensa francesa ha acogido la acusacion que hace al conde de Cavour, por sus manejos en las elecciones recientemente verificadas en los Estados que se quiere anexionar. Las papeletas en que se hallaba impresa la palabra anexion, llevaban al frente una cruz, la de Saboya, con el objeto de atraer al partido católico, y las en que se decía, reino separado, tenían el papel de los colores negro y amarillo, que son los mismos de la bandera austriaca. Esto se hizo para intimidar y al mismo tiempo hacer odiosos á los ojos de sus compatriotas, á los que pretenciesen negar su voto favorable al Piamonte.

Una carta de Tetuan da cuenta en estos términos de dos rasgos heroicos que presencié su autor durante la batalla del 11. «Hacia rato que un sargento de Alcántara se peleaba con un moro, ocultos ambos tras las piedras, y distantes diez pasos. Cansado el sargento salió de ellas y presentándose al descubierta, dió un viva á la Reina y apuntó al moro. Desgraciadamente le litó el tiro, y cayó muerto por su enemigo, que se ensañó en su cadáver. Ese bravo se llamaba Eduardo Rodríguez. Otro vi tambien de un soldado de Madrid batándose con dos moros al arma blanca, y dando muerte á los dos.»

El célebre tenor Tambrick ha vuelto á aparecer en la escena del teatro italiano de París cantando el Otello de un modo tal, que ha producido un entusiasmo indecible en los que han tenido la fortuna de encontrar billete para la primera representacion que se esperaba con ansia.

Nuestro compatriota Belart está cantando en el teatro lírico de Dublin con grande éxito. La última ópera en que ha tomado parte ha sido la Hija del regimiento en la que en union con la célebre Piccolomini ha arrancado numerosos aplausos.

En Lisboa está siendo la Tedesco la favorita de los dilettanti y de la alta sociedad de la corte. Esta prima dona y Fraschini van á conseguir volver el juicio á aquellos buenos portugueses.

Cuenta Pedro Fernandez que noches atrás, en un salon donde se reunen diariamente muchas jóvenes, se improvisaron un le y varias polkas y walses; cuando estos se hallaban en su mitad, entró allí un soldado; un soldado raso, y comenzó á bailar con las señoras mas lindas, con las jóvenes mas aristocráticas.— Dos viajeros, ruso é inglés, que se encontraban presentes, manifestaron á algunas personas su sorpresa.

«¿Cómo! exclamaba el primero, ¿los soldados son recibidos en España en la alta sociedad!»

«¿Cómo! añadía el segundo, ¿los soldados alteran aquí con los grandes de España!»

Algunas personas explicaron á los dos extranjeros lo que les causaba tanta maravilla: el militar en cuestion es un jóven muy conocido en Madrid, uno de nuestros pollos elegantes, el cual, habiéndole tocado la suerte, no ha querido poner un sustituto estando su país en guerra.

«Me creeria deshonrado,—dijo el noble jóven,—si en estas circunstancias eludiese lo que me depara el destino.»

X cortando sus rubias y rizados cabellos, y arrojando lejos de sí la jaquette y el frac negro, echóse encima la tosca levita y se ciñó el sable del soldado. Así no es raro verle con su marcial atavío pasear con nuestros dandys en la fuente Castellana, así las noches que su coronel le da permiso á recordar su antigua existencia en los salones aristocráticos.

Si los viajeros ruso é inglés, de que hablamos arriba, fuesen franceses, habrían escrito en sus cartas el siguiente apunte:

«En España las duquesas gustan mucho de bailar con los soldados.»

La guerra civil que ha estallado entre bandidos en el Teatro Real es verdaderamente lastimosa. Cuenta la ohismografía que el martes sesuspendió la representacion de *Ciri Ugonotti* porque la Grisi recibió una multitud de amenazas anónimas prometiéndola toda clase de demostraciones «si se atrevía á cantar.» En efecto, la respetable artista no se atrevió, y á última hora se anunció El Barbero de Sevilla en lugar de Los Hugonotes.

La madre de la emperatriz Eugenia va á restablecerse y á pasar la Semana Santa á Toledo; despues marchará á París á visitar á su augusta hija, á quien no ve hace dos años.

Anteanoche continuó la discusion del tema que viene ocupando hace tiempo á la seccion de Ciencias morales y políticas del Ateneo y tuvimos el gusto de oír á nuestro amigo el Sr. Alvarez Bugallal. El jóven publicista at-

có vigorosa y elocuentemente las pretensiones de los economistas que usaron de la palabra en las sesiones anteriores. Probóles que su punto de partida era Federico Bastiat, y con citas del mismo autor, dedujo que sus doctrinas acerca de las atribuciones del Estado y el límite de su intervencion, conducen á la anarquía, al no gobierno. El Sr. Bugallal se hizo oír del ilustrado público que concurre al Ateneo por espacio de hora y media en medio del mas religioso silencio, recibiendo señaladas pruebas de aprecio por lo elegante y esmerado de la frase. Este tributo al talento del jóven orador debe serle doblemente lisonjero, pues sabido es que las ideas que sustentaba, no son las de la mayoría de su auditorio. El Sr. Canalejas, reseno en seguida los debates y anunció el programa del discurso que pronunciará el jueves.

Una carta de París que publica el Diario de Barcelona dice que existe allí una comision de Chambéry, compuesta de seis notables que han instado al gobierno francés que no acuda al sufragio universal, á lo que accederá el Emperador con tanto mayor gusto á esta opinion, cuanto en el condado de Niza está seguro de no tener una gran mayoría en favor de la anexión. Es muy probable que esta sea la comision que el Monitor de ayer anuncia haberse presentado al Emperador.

Asegúrase que el jefe marroquí que murió en la batalla del 11 y pidieron permiso para enterrar los mensajeros de Mulay Abbas, era el famoso cabo de la Kabila de Benisidol.

En Valencia se están construyendo cuatrocientas jaulas para otras tantas mulas que deben embarcarse próximamente para Africa.

Las proposiciones hechas por los moros, segun La España, reconocian como base fundamental la evacuacion de Tetuan por nuestras tropas. El general en jefe, á pesar de hallarse plenamente autorizado para tratar de la paz, no creyó sin duda prudente tomar sobre sí la responsabilidad de una medida decisiva, y remitió el asunto al Consejo de ministros. Reunióse este el sábado por la tarde, y optó (si parece) por la negativa, comunicando su resolucian al general en jefe por despacho telegráfico. Ayer 21 debian volver los comisionados moros al campamento español, á recibir la respuesta. Esta parece ser, añade nuestro colega, la historia mas exacta de lo ocurrido. Se dice tambien que los moros ofrecen una plaza, á elegir, en el litoral del Océano, en cambio de la Tetuan.

En la tarde del día 13 fue herido un soldado del regimiento de Córdoba por otro compañero que hincaba el fusil. La bala le desfilizó el carrillo, y hubo que sacarle hasta los tacos, por la poca distancia á que se encontraban.

En la accion del día 11 de este mes, un soldado del batallon cazadores de Alba de Tormes ha sido agraciado con la cruz de San Fernando, por haberse distinguido notablemente, adelantándose solo á gran distancia de su guerrilla para disparar la carabina á un gran peloton de caballería marroquí.

El gobernador capitán general de la isla de Puerto Rico participa con fecha 29 de febrero próximo pasado, que no ocurre novedad en aquella isla, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

En París se va á abrir una nueva calle titulada del Louvre, desde la de San Honorato á travérsala de Montmartre. La longitud será de 650 metros, y en connexion con aquella mejora está la de quedar el teatro francés aislado, y formándose una plaza delante que se nombrará de Napoleon.

Varios empleados civiles se han acercado á nosotros rogándonos que demos publicidad á la idea de abrir entre dicha clase una suscripcion para costear un buque de guerra. Hoy se nos hace una nueva esolucion por uno de dichos funcionarios que á pesar de disfrutar un sueldo muy modesto, ofrece contribuir con 1,000 rs. á tan patriótico objeto.

El coronel D. Rafael Carrillo, rico propietario de Almería, que no há mucho fue destinado de jefe de Estado Mayor á la comandancia general del campo de Gibraltar, ha pedido con vivo empeño que se le destine al ejército de Africa, donde desea prestar toda clase de servicios á la justa causa que allí está defendiendo nuestra patria.

Tenemos noticias comerciales de la Habana que alcanzan al 23 de febrero y están resumidas en la siguiente carta:

«Han entrado en este puerto desde nuestro aviso último los buques siguientes: Fragata Nueva Buenaventura, de Santander, con 3,600 barriles de harina. Bergantin Bigarrina, de San Sebastian, con 800 id. Idem Caronino, de Cuba, con 1,311 id. Idem Paquete de la Habana, de Bilbao, con 2,210 id. Idem Dos Amigos, de Santander, con 2,200 id.

De estos arribos solo se han vendido 1,500 barriles de la Buenaventura, puestos en Matanzas á 15 1/4 ps. Se inclina á la baja este

artículo por las expediciones que se aguardan. El tiempo ha mejorado, y hay llegadas de azúcar en mas abundancia; pero el atraso en que están los ingenios anuncia la cordedad de la zafra. Cambios:—Londres, 3 1/4 por 100; París par; España, 6 á 6 1/2 por 100 á 60 div.

La Iberia declara en su número de ayer que no se halla conforme ni poco ni nada con la idea de evacuar á Tetuan, á cambio de una fuerte indemnizacion pecuniaria, y que cree no enganarse en sus apreciaciones al interpretar de ese modo la opinion pública. En otro suelto, refiriéndose á los rumores que anoche corrian á última hora respecto al resultado de las negociaciones entabladas con los moros, se limita á decir que la sensacion era profunda en todos los círculos políticos, y sibien se dudaba aun de que la paz estuviese ya concertada en los términos que se decía.

La Discusion manifiesta, con referencia á correspondencias particulares de Inglaterra, que allí, como países libres se manifiestan diversas opiniones; que los partidarios de la política de lord Palmerston aspiran á una intervencion directa en la cuestion de Africa, y que algunos diarios ingleses, por el contrario, han recibido comunicaciones en que se condena esa infidelidad de conducta á las antiguas tradiciones de Inglaterra en sus relaciones internacionales.

Respecto á la cesion de Tetuan sostiene que sin embargo de lo que en contra digan algunos diarios, no debe ser considerada bajo un punto de vista utilitario, sino con arreglo al carácter propio de la nobilísima España, que en esta cuestion no defiende ni puede defender solamente sus intereses materiales, sino lo que vale mas todavía, su dignidad y su gloria.

Rectificamos gustosos una equivocacion que padecimos al explicar dias pasados un despacho del general en jefe, en que se citaba la compañía de lanzas. Una persona que parece bien informada sobre el particular, nos dice: «En la plaza de Ceuta existe una compañía de caballería, denominada de Lanzas, compuesta de naturales de la misma, cristianos y muy cristianos (ya antes se les ha hecho moro también), compañía que trae su origen desde la conquista, por el rey D. Juan de Portugal en 1415, y que llegó á ser de 120 caballos, así como el regimiento Fijo de dicha ciudad.»

Los moros mogataces son procedentes de Orán, que cuando el abandonó en 1792 pasaron á Ceuta, y de los que ya no existían sino los dos Almazores, hijos del capitán ó ayalid de aquella compañía, y Jameyro y tal vez ningun otro mas, teniendo sitio destinado, llamado el barrio de los moros, en el rebellin; compañía que por consuecion ha ido estinguéndose y desapareciendo. Y como convenga que la compañía de caballería, toda de hijos de la plaza, no se confunda con los moros mogataces de la misma, justo parece que se aplique á cada cual lo que le corresponda.»

El fundador y director de El Eco de Tetuan D. Pedro Antonio de Alarcón, ha dirigido una carta á El Occidente, en la cual hace presente al público, que en pocos dias ha recibido ya cerca de mil cartas firmadas por señores que desean suscribirse á dicho periódico ó servirle de correspondales, y que siéndolo poco menos, que imposible contestar como quisiera á todas ellas, por la mal acondicionada vida del campamento, lo hace así presente por medio de los periódicos, manifestando que no puede servir ningun pedido del primer número, por haberse agotado la edicion, pero que si llega á publicarse el segundo, tendrá presentes al distribuirlo, cuantas reclamaciones hayan llegado á su poder.

Ya ha dado una satisfaccion á la benemérita é ilustrada clase médica de Madrid el correspondal del Journal de Paris, que como saben nuestros lectores la acusó de inepta. Héla aquí: «En cuanto á lo que dije de dos médicos, lo escrito, escrito. Para estas gentes sólo es imparcial el que les es favorable.»

El 15 del corriente se remitió de Londres al ministro de Hacienda en Copenhague el depósito de 100,000 duros en garantía por la concesion durante 100 años, hecha por el gobierno dinamarqués á los Sres. C. Oskey y compañía para construir un telegrafo eléctrico á los Estados Unidos que saldrá de Escocia á Dinamarca por las islas de Faroe, Islandia, Greenlandia y Labrador al Canadá y los Estados Unidos, y en el que solo se emplearán trozos cortos de cables submarinos. La posibilidad de la ejecucion la ha demostrado el coronel Schaffner, despues de inspeccionar minuciosamente la vía, de lo que dió cuenta con mucha estension la semana anterior ante una comision de la cámara de los Comunes.

El general Latorre recorrió en la noche del 10 los puntos avanzados de la division rasongada, solo y vestido de paisano, con objeto de averiguar si los voluntarios estaban vigilantes.—¿Quién vive? le gritó el pri-

mer centinela.—Soy tu general, le contestó este.—¡Alto! si da Vd. un paso más, sea quien sea, le dejo seco, replicó el voluntario llamando en seguida al cabo. Reconocido el general, mandó relevar al centinela y le dio una gratificación.

La falta de noticias del cuartel general hace que cada cual discorra bajo un punto de vista diferente y que el público se halle perplejo ante tan encontrados rumores.

Condensaremos aquí las diferentes versiones de los periódicos sin perjuicio de decir después todo lo que hayamos podido averiguar.

El Día.—A la hora en que escribimos, no se había recibido parte alguno del campamento que induzca a creer que no se haya verificado el movimiento que a las cañeros de esta madrugada tenían dispuesto emprender las tropas del ejército de operaciones, y que, según la general creencia, habrá sido sobre el Fondak para seguir a Tánger.

De cualquier modo, ya llegue el caso de entrar en preliminares de arreglo, ya recobren las operaciones militares la extensión para las que se acaban de hacer tan grandes preparativos, de un momento a otro se recibirán noticias que calmen de algún modo la ansiedad general.

El Pensamiento español.—Corrieron ayer por Madrid con tal insistencia y generalidad rumores de paz, que hasta llegó a decirse que estaba firmado desde antes de anoche el tratado. Antes de ayer, en efecto, debió verificarse en Tetuan una conferencia sobre este asunto, entre el general en jefe y los emisarios de Muley Abbas, acerca de la cual ni aun los periódicos ministeriales dan pormenor alguno. (1)

La Iberia.—Se susurra que entre los ministros existentes en Madrid no hay unanimidad acerca de la paz y sus condiciones: que en el último Consejo, en donde se discutieron las bases de la paz llegadas de Africa, se resolvió que no se resolviera nada; y no faltaban noticieros que aseguraban haberse autorizado al general en jefe para decidir todos los puntos dudosos.

La España.—En medio de todo, hay unanimidad de ideas y sentimientos: si la paz es honrosa y de beneficio positivo, se recibirá con júbilo; si ha de abandonarse lo ganado a costa de torrentes de sangre y oro, la nación responderá con su reprobación, y pedirá cuenta de las vidas de sus hijos. Con el abandono de Tetuan, creará haber perdido todo y marchitado los laureles adquiridos, y dirá que para eso no ha hecho los heroicos sacrificios que han causado la admiración de Europa.

Las proposiciones de paz de que hablaba El Comercio de Cádiz, no son del gusto de los periódicos puros: dicen uno de ellos que no pueden satisfacer a los que tienen en algo el decoro de España, y por consiguiente, que no serán esas proposiciones las que el gobierno haga.

En ellas se quita juntamente el gasto del material de guerra y la sangre de nuestros soldados en 500 millones; en ellas renunciamos a lo que ya hemos conquistado, al suelo en que están ya enterrados los mártires de nuestra gloria; y no solo no conservamos a Tetuan, sino que ni aun en cambio de él se nos da un puerto, lo que ya a todos, hasta a los ministeriales, parecía poco.

La Iberia añade que se haya sancionado

(1) No es fácil que los periódicos den pormenores sobre un suceso que no se ha verificado. (N. de la Correspondencia.)

la ley de Sanidad militar, que facilita los medios de recompensar los grandes servicios que están prestando las clases médicas.

El Clamor.—Nuestra opinión es que la paz está cercana, ya sea que antes de la marcha sobre Tánger los marroqueses propongan o admitan condiciones razonables, ya sea que el general O'Donnell siguiendo las operaciones con mas actividad que los marroqueses siguen las negociaciones, se presenten delante de Tánger después de haber dispersado los enemigos que se opongan a su paso.

Nosotros, como hemos dicho ya varias veces, celebraremos que quedando nuestra dignidad y nuestros intereses a cubierto, se ponga término a una lucha, en que hemos demostrado ya lo que valemos y lo que podemos, y en que por consiguiente no necesitamos hacer mayores esfuerzos para demostrarlo.

Las Novedades.—Once días han trascurrido desde que Muley Abbas solicitó de nuevo la paz, y al cabo de ellos, en estos tiempos de telegrafía eléctrica, aun estamos a oscuras acerca de las nuevas negociaciones; aun no sabemos ni lo que los moros ofrecen, ni lo que el general en jefe ha pedido, ni lo que el ministerio piensa.

Quien supone que se piensa en abandonar a Tetuan o en trocarle por un puerto en el Atlántico; quién que se persiste hoy en conservar perpetuamente esta plaza; los unos aseguran que los moros solo se prestan a pagar o ofrecer indemnizaciones pecuniarias; otros, por el contrario, los juzgan dispuestos a consentir en cedernos este ó el otro territorio, lo pactado en el convenio de agosto y un puerto.

¿Qué hay de verdad en todo esto? El gobierno aguarda a desfinoso, ó bien cuando las negociaciones se hayan roto, ó bien cuando ya sean un hecho consumado.

Parece que nada se adelantó con las negociaciones entabladas con los mandarines de Cochinchina que, con plazos dilatorios y escusas de que todo lo tienen que consultar en Huế, residencia del Emperador, apuran la paciencia del contra-almirante francés, el cual ha roto los trabajos de arreglo, dispuesto a marchar a China. Así lo manifiestan las comunicaciones de Saigon del 31 de enero, a cuya fecha volvíen tambien algunas fuerzas españolas a Filipinas.

Hace tres años que la Marina, bellísima zarzuela de los Sres. Campodon y Arrieta, no se representaba en los teatros de la corte. Anoche su aparición en la escena tenía toda la solemnidad de un estreno.

El efecto profundo que la música de la Marina había producido, sobrevivía a su dilatado destierro.

El teatro estaba casi lleno, y la atención profundísima que lunetas, palcos y galerías prestaron desde un principio a las inspiradas notas del Sr. Arrieta, parecía demostrar que unos estaban avidos de renovar sus recuerdos, y otros de juzgar por sí mismos del mérito de una música tan celebrada.

El triunfo para el compositor y sus intérpretes no pudo ser mas completo.

Todas las piezas fueron aplaudidas: tres se repitieron ea medio de unánimes aplausos, y si el público no pidió la repetición de alguna otra, tal como el terceto del segundo acto que es una de esas afortunadas inspiraciones que bastan por sí solas a formar la reputación eterna de un artista; fue sin duda por consideración a los cantantes.

Salas demostró toda su inteligencia y los

grandes recursos de su experiencia artística en el honroso papel del contramartre.

Tenga presente el Sr. Salas, para que no escape tanto su presencia en la escena, que todavía no está completo el número de sus triunfos. Sanz consiguió anoche el mas satisfactorio de su vida artística: tenía que luchar con una reputación dignísimamente adquirida en el mismo papel que representaba; él sin embargo supo demostrarnos que son muchas las formas de lo bello, y que dentro del arte tienen la inteligencia y el estudio muchos caminos por donde llegar al merecido aplauso.

La Santa María lució sus excelentes dotes, y Cubero su laudable estudio. El coro de la zarzuela ya sabe el público que es un gran artista. Pero quien mas nos sorprendió en el desempeño de su papel fue el público, que no siempre lo desempeña con acierto, sobre todo, cuando se trata de hacer justicia al mérito nacional.

Reciban todos, y muy especialmente el Sr. Arrieta, la sincera espresion de nuestro entusiasmo. Si la música de la Marina se representara en el Teatro Real bajo el patrocinio de un nombre extranjero, cuántos guantes rompería en su obsequio nuestra aristocracia!

¿Qué exclamaciones harían los dilettanti de nuestro país, cuántos críticos dirían: nuestros compositores concederán tan sublimes melodías? Pero si haber nacido en España es una desgracia para los artistas, estamos seguros de que el Sr. Arrieta la sufrirá con orgullo.

TERCERA EDICION.

A LAS SEIS DE LA NOCHE.

En la plazuela de Santa Ana está colocado un hermoso pabellón que se destina a despacho central de ejemplares de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, a la fijacion de anuncios y cartelas y a la admision de suscripciones a obras y periódicos. Los señores editores y demás personas que deseen utilizar el establecimiento de este nuevo despacho, pueden dirigirse desde luego al Administrador de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Nuestras previsiones se han cumplido, enteramente: decíamos esta mañana, como verán nuestros lectores en la primera edición, que hasta esta madrugada no habría partes (1) suplenarias que la primera noticia que se recibiera sería para anunciar el movimiento del ejército y desconfiábamos del cumplimiento de las palabras de los marroqueses.

Todo se ha realizado al pie de la letra. A las cuatro de esta madrugada llegó a Madrid el DESPACHO TELEGRAFICO siguiente, que se circuló a hora en que ya no era posible su insercion en la Gaceta:

El general en jefe del ejército de Africa, al ministro interino de la Guerra: «Campamento de Tetuan 22 de marzo a las diez de la mañana. No ocurre novedad. Después de haber reunido los medios posibles y luchar con el temporal que ha entorpecido el desembarco de efectos, emprenderé mañana las operaciones, se un anuncio a V. E. en mi despacho de ayer.»

Como se vé, la primera noticia recibida,

(1) Por este que, la imprenta, cometió la errata de poner anoche en vez de amanecer. (Nota de la R.)

ha sido para anunciar, no las paces como se creía generalmente, sino que el ejército prosigue su marcha victoriosa.

A la hora en que escribimos, irá sobre el Fondak, delante de cuyas posiciones deberá llegar mañana, pues naturalmente la expedición ha de ser senta por el inmenso material que arrastra.

Desconfiábamos de las palabras marroqueses, no obstante las seguridades que aquí se daban con referencia a conductos bien informados, y ya ven nuestros lectores que los marroqueses no han parecido.

Aguardarán quizá al día siguiente de su próxima derrota.

No ocultamos la inquietud con que vemos a nuestros valientes marchar en pos de nuevos peligros, pero no nos hagamos ilusiones: sien lo como es por todos estilos conveniente una paz digna, no la obtendremos sino después de ruda y decisivamente escarmentado un enemigo bárbaro y temerario.

Tambien ha habido hoy partes del comandante general de las fuerzas navales, que dice así:

Playa de Tetuan 22 de marzo a las tres de la tarde. Ayer quedaron alojados todos los transportes.

Llegaron anoche el «Tharsis» con 2.656 sacos de harina, y el «Reina Mathilde» con 88 camellos y 800 bultos: queda hoy desembarcado, volviendo el «Tharsis» a Cádiz esta noche.

El «Abbatucci» y «Pitheas» cargan municiones para el ejército.

El «Patiño» salió anoche a Málaga por dos batallones: el tiempo calmoso de S. E.; mar llana.

Los dos batallones que el «Patiño» debe recoger en Málaga para trasladarlos a Tetuan, son los primeros de Mallorca y Estremadura.

Las noticias del campamento del Serralson de ayer por la mañana. No ocurría novedad: el tiempo bueno y satisfactorio el estado de las tropas.

El transporte francés «Portis» ha llegado a Málaga para hacer carbon y seguir a Marsella.

Nuestro colega «El Horizonte», que ponía fecha a fecha dos párrafos, uno de LA CORRESPONDENCIA y otro del Correo, para añadir que bramaban de vers juntos porque nosotros asegurábamos que los enviados marroqueses no se habían presentado en el campamento, y el Correo afirmaba lo contrario, verá en el parte de hoy que no era LA CORRESPONDENCIA quien se equivocaba, y que los tales enviados no han parecido.

En el número 4.731 del periódico La Esperanza, correspondiente al miércoles 21 del actual, vemos un artículo en que se dirigen tieres acusaciones al señor ministro de Estado y a uno de los oficiales del ministerio, con motivo de la jubilacion del correo de gabinete D. Joaquín Saenz de Miera, que se supone acordada sin causa ni motivo razonable y dictada por sorpresa. Hemos procurado averiguar la verdad de los hechos y podemos asegurar de una manera positiva que habiéndose propuesto el señor ministro de Estado introducir en su departamento algunas economías, sin perjuicio del servicio, dispuso reducir el número de los correos de ga-

biante a doce, según prevenia el reglamento de la corporacion.

Esta medida fue aprobada por las Cortes, y al ponerse en ejecución quedó fuera del servicio el citado Saenz de Miera, cuyo estado de quebrantada salud le habia imposibilitado en varias ocasiones de hacer el servicio activo de su instituto, como resulta del número no escaso de certificaciones de facultativos que constan en su expediente y han sido causa de otras tantas licencias para pasar a tomar baños a su país natal, sin que se haya curado de los padecimientos crónicos que le aquejan desde 1833. No habiendo justificado el interesado ante la junta de clases pasivas el motivo de su jubilacion, se le negó el derecho a percibir sueldo por no conceptuarle dentro de la ley. En vista de esto, y deseando el señor ministro de Estado facilitar la clasificacion, dispuso pasar al de Hacienda una nueva orden en que se espresaba el fundamento de la jubilacion que conceptuaba mas beneficiosa a Miera que la cuestión.

Cuando los interesados no se conforman con las resoluciones que en sus expedientes de clasificacion dicta la junta de clases pasivas, tienen el recurso de alzada para ante el Consejo de Estado por la via contenciosa, que ha establecido la ley para dar una garantía de acierto en todas las cuestiones que interese a los particulares, y un medio seguro de corregir los errores en que incurra la administracion. Nada importa que el asunto sea en sí mismo de poca entidad. Para la persona interesada siempre es grave aquel de cuya decision depende la subsistencia de su familia, y muchas veces la resolucio de una cuestion pequeña por el interés que se ventila, es grande por las personas a quienes comprende.

Si Miera se considera con algún derecho para reclamar, no por la jubilacion, que esta corresponde al gobierno decretarla sin aplicacion conforme a las disposiciones de la ley, sino por cualquier agravio que se le ir que al fijar sus derechos pasivos, abierto tiene el camino que debe seguir; pero entendiéndolo que no impute ni mala voluntad, ni indolencia a funcionarios calosos en el cumplimiento de sus obligaciones, cuando segun se ha dicho ha quedado fuera del cuerpo por una reforma aconsejada por la necesidad de la economía, y por el estado de su salud que le imposibilita para el servicio activo.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado al contado a 41-30; la diferida tambien se publicó a 31-65 al contado, a 34-70 y 34-75 a fin del corriente, y a 34-80 a fin del próximo.

A última hora quedaba el consolidado a 44-20 y la diferida a 34-60.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)
TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche: 1.º acto primero de la ópera El Rigoletto; 2.º acto primero de Roberto Devereux; 3.º primer cuadro de la ópera Gli Ugonotti; 4.º dueto de tiple y bajo; y 5.º dueto de tiple y tenor de la misma ópera.
ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche, 16.ª y última función extraordinaria de prestigiosos actos a beneficio del profesor Herrmann.
LOPE DE VEGA.—A las ocho de la noche, Casado y Soltero, Un Cocinero, El Grumete.
FRANCES.—A las ocho y media de la noche, Les petites mains.—Les Enfants terribles.

172 VIAJAR DE INCOGNITO
bre los bilones para un presuroso de aquel sitio, abrióse frente a él un balcon.
Carmen, en traje de casa, sonriéndose halagada por un vienteillo que movia sus en-sortijados cabellos negros, saludó con co-quetería al jóven, que contrariado en su resolucio, apenas se atrevia a dar un paso.
La presencia de su primo, o en él como una fascinacion inexplicable, a su vista, desatóse en el pecho de Esteban deshecha borrasca de amor, é impotente para reprimir los latidos de su corazón, avasallado por la incertidumbre y la esperanza, hizo un esfuerzo violento sobre su vanidad, y se decidió a traspassar los umbrales de Carmen.
Pocos instantes después la saludaba. Tenia el pre-entimiento de que no saldría de aquella casa sin haber fijado para siempre su porvenir.

173 VIAJAR DE INCOGNITO
CAPITULO XIX.
DOS PRIMOS.
El amor es una escritura en cebra que no lee quien no tiene la clave del como, y del cuando sobre estas dos incógnitas juega el problema de las mujeres.
Cuando nos enamoramos, tenemos ante todo que averiguar el como, y después que hemos llegado a saber como rie, llora, viste, anda y piensa la duena de nuestro corazón, tratamos de conseguir el cuando, diceil cuestion de tiempo, árida oportunidad de un buen cuarto de hora en que las mujeres quieren cantar un duo de sentimentalismo.
Pero la bella mitad del género humano equivale ese cuarto de hora, concedido a la vida de la poesía, porque el tiempo es dinero y no puede resignarse ó perder siquiera cinco minutos, que podría emplear en atusarse el cabello ó leer una revista de modas.
Podrá el lector hacer aquí una pausa y de cesecha propia completar esta lección, que ni es nueva, ni original, ni menos inexacta.
Carmen recibió a Esteban, sentada en el sofá.

176 VIAJAR DE INCOGNITO
zosa de simpatía, de atracción poderosa y de ternura.
Carmen callaba.
Esteban arrimó su silla mas al sol y clayando una mirada tenaz sobre su prima, continuó espresándose con luego.
—Por qué no ha de creerme Vd. Carmen? Por la primera vez de mi vida hablo en un lenguaje que no estaba acostumbrado a usar. Revoloteando de mujer en mujer, comediando unas veces sus caprichos, ridiculome otras de su friyolidad, deseñerando algunas de hacer revivir mi corazón, vine al craso a conocerla a Vd. Y, epitome, no sé qué irresistible atractivo me suscitaba; despareció mi tranquilidad y mi ventura, quedando en mi pecho únicamente el vago oleaje de la incertidumbre. ¿Qué Vd. desdeñosa é indiferente a mi martirio?
—¡Qué loco! exclamó Carmen con acento de cariñosa reconyencion: yo que le levía a Vd. por una persona formal, por un alegre amigo, incapaz de caer en exageraciones.
—¡Locura, exageracion, desvarío! bien, será mi amor todo eso; pero es puro, inestinguible y obediente. Una palabra, una insinuacion ligera tendrá para él la fuerza de una ley ó de un mandato.
—¿Y se atreviera a llegar hasta los altares? preguntó Carmen freyendo desconcertar al jóven con tan insidiosa sospecha.
—¡Oh! ¡eso constituiria mi dicha! repuso él juntando las manos, como si quisiera manifestar su agradecimiento.

177 VIAJAR DE INCOGNITO
—En que se disputaba una herencia...
—Eso es; una bicoca de dos millones y un título de marqués.
—¿Y ganó el pleito la madre de Carmen?
—Gracias a mi actividad y a la razonada defensa que de él hice en estrados.
—Esteban guardaba silencio; aquella noticia parecia haber dado al traste con todos sus designios y esperanzas.
Victor seguía hablando de su triunfo.
—Fue un gran negocio para la actual marquesa y para mí; por mi parte he conseguido una cuantiosa recompensa, y lo que es todavía mas lucrativo el acrecentamiento de mi reputacion jurídica. Carmen y su madre en cambio han entrado en el goce de derechos que largo tiempo ha debian haber disfrutado y la hija, aristocrática por sus modales, lo es al presente por su título.
—Debes consagrarle a enamorar a Carmen, añadió Rosa, procurando adyudar por el semblante de Esteban la incertidumbre en que flotaba su ánimo.
—Sepamos antes si la trata, dijo Victor, porque mal que nos pese estamos basándonos en conjeturas, y no hay terminos hábiles de hacerle hablar claro.
Los términos hábiles del jurisconsulto sacaron a Esteban de meditaciones.
—He entablado con ella amistad bastante estrecha, repuso sonriéndose.
—Amistad... ¡qué descolorida es esa pa-

178 VIAJAR DE INCOGNITO
—¿Y se atreviera a llegar hasta los altares? preguntó Carmen freyendo desconcertar al jóven con tan insidiosa sospecha.
—¡Oh! ¡eso constituiria mi dicha! repuso él juntando las manos, como si quisiera manifestar su agradecimiento.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mediana.—San Agapito obispo, y el Beato José María Tomás, confesor.
Culto divino para mediana.—Cuarenta Horas en la iglesia de San Plácido, donde habrá misa mayor a las diez y por la tarde completas y reserva.—Da principio la novena a Nuestra Señora de los Dolores en la parroquia de San Lorenzo, predicando por la noche D. Pedro Regalado Ruiz.
También principia setena a la Virgen Santísima, con el mismo título, en los templos siguientes: siendo respectivamente oradores por la mañana y por la tarde, en los Servitas, D. Juan Moreno y D. Tomás Alepiz; solo por la tarde, en la escuela pía de San Fernando, el P. Inocente Palacios; en Alarcón, D. Tristán Teobado Medina; y en San Luis D. Pedro Páez, y por la noche en San Martín y don Bernabé Meneses; en Santa Cruz, D. José Ferrández Losada; en las Maravillas, D. Manuel Caballero; en Santa Catalina de los Doctores, D. Atilano Melguizo; y en Santa Isabel, D. Manuel Menéndez, y en el oratorio del Caballero de Gracia, otro señor.
Sigue la novena de los Dolores, solo por la tarde, en las Arrepentidas, donde predicará D. Manuel González; en el Buen Retiro, D. Juan Ferrández; en San Andrés, D. Emilio Moreno, y en los Portugueses, D. Manuel Solís.
En los templos citados otros sábados se oírse usará a María Santísima, en Nuestra Señora de Gracia habrá ejercicios con plática que pronunciará D. Cástor Compañía y luego Misereres. Y en los oratorios, y otros templos habrá ejercicios de noche, predicando en la Bóveda de San Ginés D. Juan Guerra.
NOTA. Se rezará de San Eulogio con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoración de la feria.
N. vena.—En la solemne novena de Dolores que principió ayer en la iglesia colegio de San Antonio de los Portugueses, formaron el coro las señoritas educadas del mismo establecimiento.
Publicación.—Se ha publicado la entrega octava del Curso de Hacienda pública de España, por Toledo.

siste en desbridar la encía, por este medio, por inflexivo que sea, se encontrará a un punto una posición imposible de vencer por parte de ciertas muelas frías. El profundo formalismo del sabio profesor Velpeau que dice: «Una picadura es una picadura, a la muerte y cuenta gran número de partidarios. El Sr. Vautier ha dirigido pues sus investigaciones acerca del medio de acelerar la dentición gastando la encía y facilitando así la salida de los dientes. Su sencillo medio, dice, ha obtenido grandes resultados, y en el día, apoyado en un considerable número de hechos, el Sr. Vautier no vacila en recomendar al examen de los prácticos una mistura convenientemente elaborada, a la cual da el nombre de crema dentaria, y que se prepara de la manera siguiente:
Goma. 1 parte.
Azúcar. 1
Miel. 1
Agua de cal. c. s.
Colórese con la cochinila.
Se estienda esta mistura sobre la parte de las encías donde los dientes tienden a salir, y con el dedo se practica durante algunos minutos una fricción que se repite tres ó cua-

los veces al día. El efecto que desde luego se produce es el reblandecimiento de la encía. El diente entonces, menos fuertemente comprimido, noprime ya sobre los ramillos del nervio dentario de una manera a hasta de poderosa para determinar convulsiones que no suelen reconocer otra causa que la congestión resultante de la compresión de este nervio. Después estas fricciones, ayudadas por la acción de la mistura, adelgazan muy pronto el epidermis, que el diente perfora entonces fácilmente.
CORRESPONDENCIA PARTICULAR.
D. J. G.—Cobra del Santo Cristo.—Vd. lo ha dicho.
D. J. E.—Guadalajara.—No es nuestra.
D. E. C. L.—Brihuega.—Queda Vd. servido.
D. G. C.—Palencia.—No los hay.
D. J. M. I.—Ermua.—Se recibió.
D. L. C.—Monóvar.—No se le puede servir.
D. J. J. M.—Vinaroz.—Conformes.
D. M. L.—Sorbas.—Se ha recibido.
D. L. D. G.—Toledo.—Se le servirá.

VAPORES CORREOS
DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA
En combinación con los ferro-carriles de Madrid y París.
Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, a las once de la mañana en punto.
Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles a las once de la mañana en punto.
Se espidan billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

VAPORES CORREOS
DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS.
Vapores de ruedas, Cid Barcino, Balaer y Mercurio.
Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almagóvar, Ter, Europa, América Tajo, Tharsis, Elbro, Pelayo, Duero y Wilfredo, y línea desde Marsella y Liverpool a la Habana con la correspondencia pública y de oficio.
Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana.
Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas, siguiendo despues a Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.
SERVICIO FIO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ.
Salen de Marsella el jueves.
Barcelona el domingo.
Valencia el lunes.
Alicante el martes.
Almería el miércoles.
Málaga el jueves.
Llega a Cádiz el viernes.
Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipación.
PARA PASAJES Y CARGA.
audir a los señores Viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16.—(Miér. y Vier. t.)

ANUNCIOS.

BAÑOS
DE VAPOR Y DE AGUA, SIMPLES Y COMPUESTOS.
Bordadores, a la esquina de la calle Mayor.
El alban de establecimiento manifiesta a las personas que gustan de baños, varias curaciones no comunes obtenidas con dicho medio.
Precios: Baños de vapor a domicilio 14 rs. y en el establecimiento de 10 a 20 rs. los de agua de 6 a 13.—(0 v. m. 1 v. t.)
SE VENDEN VARIOS MUEBLES EN el pabellon del cuartel de Artillería de la subida del Retiro, desde las dos de la tarde hasta las seis.—(0 v. m. 1 v. t.)
UNA OFICIAL DE MODISTA DESEA encontrar casa para coser ó bien para doncella que le sirva de planchero, darán razon Concepción Gerómina, 32, tienda de sedas.—(0 v. m. 1 v. t.)
ESCRIBANA DE CAMARA.
Se vende una de propiedad particular. Dará razon D. Pedro Ortega, calle de las Infantas, número 30, principal derecha, de doce a dos y seis a ocho de la noche.—(1 m. 2 t. 1-1.)

A PID IX.
CANTO CATOLICO
ESPAÑA VICTORIOSA EN AFRICA;
POR EL BARÓN DE ANDILLI.
Librerías de C. Moró, Durán, López, Cuesta, Publicidad y Bayhi Bailliere, a 4 rs.
Sección de libros de historia.—(0 v. m. 1 v. t.)
INTERESANTE.
Por ausentarse su dueño de esta corte se cede para dormir una casa de huéspedes con todos sus enseres.
Para verla, Duque de Alba, 10, principal.—(0 v. m. 1 v. t.)

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES
ENTRE SANTANDER Y LA HABANA
DE DON A. DE GESSLER.
La magnífica fragata de vapor La Cubana, al mando de su acreditado capitán D. Antonio Pradera, del porte de 2,500 toneladas y 300 caballos de fuerza, saldrá del puerto de Santander para el de la Habana, del 10 al 12 de abril próximo. Admite carga y pasajeros, a quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques.
La de pacha su armador en Santander D. A. de Gessler, Muelle, núm. 2, y el corredor D. Francisco de la Parte, Ribera, 3.
PRECIO DE PASAJE.
En primera cámara, inclusive manutención, 2,500 rs. vn.
En sollado, 900.—(4 m. 1-1.)

EMPRESA DE VAPORES
DEL SEÑO MEXICANO.
Se compone esta línea de los vapores-correos españoles México, Unión y Marques de la Havana que tienen los más satisfactorios resultados.
Salen de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes a las once de la mañana.
A retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando a la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que conduzcan para Europa puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes.
PRECIOS DE PASAJE.
De la Habana a Sisal, 34 pesos fuertes.
De Sisal a Veracruz, 25
De Veracruz a Tampico, 30
De Tampico a Veracruz, 25
De Veracruz a la Habana, 34
CONSIGNATARIOS.
D. Bernabé de Mendizábal.
D. José Gómez y Gómez.
D. Diego de Larrea.
Se trata no sólo de hacer quibranal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino también de hacerla más estable en beneficio de los intereses generales con que se reza.
Los despachos en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio número 116.—(2 y 4-1.)

CONSERVACION DE LA DENTADURA,
POR D. JOSÉ BENETE, PROFESOR DENTISTA.
Conoceo ventajosamente en las principales cortes de Europa, por las maravillosas curaciones que ha practicado. Ofrece colocar dientes artificiales inalterables por el moderno sistema; sirven perfectamente para la masticación y pronunciación; tiene un numeroso surtido de los mejores que se elaboran en Londres, los trabaja con el mayor esmero y solidez, sin causar el mas leve daño en la boca, con la ventaja de poderlos poner y quitar cuando se quiera. Las muelas que orificia y empasta esta profesor duran por lo menos diez años, deja enteramente paralizadas las caries, evitando de este modo el dolor y mal olor que despiden la boca, producido por dichas caries, y por las viandas que se depositan en sus concavidades ó infectan los dientes sanos, pues no cabe la menor duda que la mas hermosa dentadura que no sea curada a su debido tiempo por un hábil dentista, será destruida con la mayor rapidez.
Recibe de diez a cuatro de la tarde, calle de la Montera, núm. 30, cuarto segundo.—(3 v. m. 4 v. t. 1-1.)

OBRA DE TESTO.
PLUTARCO DE LOS NIÑOS.
EDICION ESTEREOTIPICA.
50,000 ejemplares cada año.
Este libro fue aprobado por el Consejo de Instrucción pública, para servir de testo en las escuelas, por resolución inserta en la Gaceta de 26 de junio de 1837. Se halla adoptado con extraordinaria aceptación en casi todas las escuelas del reino, incluidas las normales, y muchas provincias incluyen en sus presupuestos respetables cantidades para adquirir Plutarco, con destino a las escuelas municipales.—Ademas ha sido recomendado a porfia, en vista de su utilidad y mérito, por la mayor parte de los gobernadores civiles é inspectores de primera enseñanza, que lo creen digno de figurar al lado del Catón y el Fleuri, así como también ha merecido entusiastas elogios a las publicaciones y los periódicos dedicados a la enseñanza.
Se vende a peseta en la librería de Hernando, calle del Arenal, la Educacion, calle

EXPOSICION ESPAÑOLA.
COMERCIO DE PINOS Y ROPAS HECHAS
CIPRIANO DE LAS HERAS.
CALLE DEL 7 DE JULIO (ANTES DE LA AMARGURA), NÚM. 2.
A este establecimiento se han trasladado los que el mismo tenia en la calle de la Cruz, número 2, bajo su nombre, y en la Plaza Mayor, núm. 37, con el de su padre D. JUSTO DE LAS HERAS. (mar. y vier. de marzo.)

VAPORES CORREOS
DE A. LOPEZ Y COMPANIA
Servicio de gran velocidad en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles a las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos a las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)
Editor, D. Hilario de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

170 VIAJAR DE INCOGNITO
labra, refiriéndose a una mujer encantadora, Esteban.
—¡La marcha a ver a tu amiga, dijo Victor comprendiendo que la distracción y aturdimiento de su amigo reconocían por causa algún sentimiento amoroso.
—Está sola, observó Rosa con malicia.
—¡Animol... va iré a verte. Victor acompañó sus palabras despidiéndose de Esteban con el cordialísimo afecto de costumbre.
Rosa, antes de separarse, quiso insinuar sus sospechas sobre la amistad de Carmen y Esteban, diciendo en tono burlón.
—¡Que la amistad progresa!
—Esteban quedó solo delante de la puerta de su prima.
—¡Ah!, enclavado en la acera, se entregó por completo a merced de las fluctuaciones de su alma.
Y consiguio a solas vio en torno los diversos accidentes de su crítica posición.
—¡Carmen es marquesa! Tal era el primer argumento que batallaba con su pasión y lastimaba el orgullo de un hombre que jamás aceptaría como un favor el cariño de la mujer mas querida.
—¡Al fin y al cabo era su prima y por las venas de ambas corría una misma sangre, era la prima que había despreciado, la mujer que había conocido y despreciado a un tiempo, y ante la cual tendría que hacer el sacrificio de su amor propio.
Ademas, bajo una tez impregnada de sen-

175 POR RODRIGUEZ SERRANO.
porta el corazón? nada vale, nada significa mas que una débil caja por la que entra y sale el sangre; i nágden de la instabilidad de la vida es como esas las runas que evaporan sus aguas en espesos nubarrones, para colmarse despues con lluvias y tormentas. Nada, nada representa, goza de inmerecido renombre y en razon debemos rebajarle de importancia.
—¡Habla Vd. de veras, Carmen? Es imposible, no lo creo arrebatado una mujer al corazón! ¡su celoso! ¡qué locura!
—Pues no es una pretensión insurgente: es tan sólo hablar por experiencia propia.
—Nunca ha escuchado Vd. sus latidos?
—Nunca! replicó Carmen bajando los ojos y revolando en su voz alguna emoción.
—Y jamás querrá Vd. sentirlos? volvió a interrogar Esteban, aproximando su silla a un paso del sofá y observando con detenimiento la expresión del semblante de su prima.
—¿Quién se atreve a aventurar resoluciones para lo porvenir? preguntó esta a su vez, rebuyendo una respuesta categorica.
—Pero ahora, al presente, nadie logrará agitar las delicadas cuerdas del alma, que en todas las mujeres vibran al contacto de una mano querida? no despertará el amor en Vd. sensaciones de ninguna clase?
—¿Para qué necesito enamorarme? Soy libre y me lastimarian las cadenas por doradas que fuesen.
—No tiene el amor cadenas, una por el contrario con lazos a los amantes, pero la

174 VIAJAR DE INCOGNITO.
Acercó el joven una silla a dos pasos de su prima para colocarse en frente de ella.
Pasados los primeros cumplimientos, vióse Esteban embarazado y en el desasosiego de su ánimo no surgia un arbitrio que le ayudase ó entrar en materia.
Tras prolongados instantes de vacilación, hizo superior a su inquietud, diciendo:
—He cumplido mi palabra. Carmen hoy vengo a pedir que devuelva Vd. a mi corazón la dulce calma que ha perdido.
—¡El corazón! he ahí una palabra que ya no está de moda, repuso burlonamente la joven: por qué se ha de dar tanta preferencia a un órgano que late lo mismo por odio, ira ó miedo, como por amor, entusiasmo ó valentía?
—Porque en el corazón, como en un blando río, van a refugio se las rióles pasiones del hombre: allí se arrullan las esperanzas, duermen las ilusiones, mira la ternura y se albergan todos los puros goces de la vida.
—¿Qué pintura tan halagüeña! ¿por qué cristina ha podido Vd. examinarle tan a fondo y retenerle en la memoria con sus álgidas colores? preguntó Carmen con lentitud fingiendo penetrantes ojos negros en la fisiología de su primo.
—Por el cristal de mi alma, dijo Esteban con gravedad. Antes lanzaba también una cascada de desprecio sobre el poder del corazón, porque jamás le había sentido; siempre sobre él había dominado mi cabz.
—Y ahora sucederá lo mismo. ¿Qué im-

171 POR RODRIGUEZ SERRANO.
sualismo, bajo el exterior mas voluptuoso, se escondía un alma fría, indiferente, incapaz de querer, ó al menos tan bien organizada para el fingimiento que apagaba entre discreción é ingenio las flamas que en su pecho podieran afirmarse.
Carmen estaba sola: si penetraba junto a ella; si alcanzaba leer en su corazón y arrancaba de sus labios alguna prueba de cariño, tenía que valerse de un ardid, callando que era su primo, ocultando un parentesco que comprometería el logro de sus deseos. Y aun allanando todas las dificultades, ¿qué conseguiría? Casarse.
Casarse para morir de fastidio, extinguendo cuanto amor hervía de soltero en su pecho: casarse para sufrir impertinencias, tener zelos a veces y renegar de sí mismo, de su prima y de todo el mundo.
No: por mas pasión que sintiese en su pecho, era preciso comprimirla, huir de aquella casa, como de un parage maldito, y dar al olvido las momentáneas impresiones de pocos días de amor.
Resuelto a alejarse para siempre de junto a Carmen, vino a despertarle el chillón sonido de un organillo, a cuyo manubrio daba vueltas un mugriento rapaz, situado frente a uno de los balcones de su prima.
Alargaba el pobre cuicuelo la gorga en demanda de una limosna, al mismo tiempo que con la otra mano sostenía la música de un vals insoporablemente ejecutado.
Esteban le dió una moneda, y al girar so-